

C Cartas

Medidas aduaneras

● Si bien las acciones en el barrio Meiggs del alcalde de Santiago, Mario Desbordes, son plausibles en función de los resultados positivos no antes vistos, generan inquietudes. Estas medidas son, por cierto, acciones correctivas de un hecho anómalo en práctica, donde se descubre un cuanto hay de marcas falsificadas y ahora juguetes con componentes potencialmente nocivos. La pregunta que nos hacemos es: ¿cuáles son las medidas preventivas aduaneras que nos garanticen que estos ingresos irán disminuyendo con el tiempo? Hasta ahora mucho diagnóstico y pocas acciones que solucionen el problema.

Carlos Ibáñez Pettinelli

La generación "nini"

● En Chile, la generación "nini" -jóvenes que ni estudian ni trabajan- ha crecido, alcanzando los 336.604 en 2025. Sorprendentemente, un 25% de estos son universitarios, un fenómeno alarmante que refleja la desconexión entre la educación superior y el mercado laboral. Muchos titulados rechazan empleos por considerar los sueldos insuficientes frente a altas cargas laborales, mientras otros simplemente no encuentran oportunidades. La tasa de desempleo juvenil ronda el 22%, y en mujeres alcanza el 25%, evidenciando una fragilidad estructural.

La masificación de la educación terciaria ha generado expectativas altas, pero el mercado no absorbe a todos los

profesionales. Requisitos de experiencia previa, jornadas inflexibles y un crecimiento económico débil y falta de inversión limitan las opciones. Además, en regiones, las ofertas escasean aún más.

Urge políticas de inserción laboral para jóvenes profesionales, unos cambios radicales en la contratación de jóvenes para alinear la formación con demandas del mercado. Sin acción, Chile arriesga una generación perdida que no podrá comprarse su casa y menos formar un patrimonio en base al esfuerzo.

Felipe Oelckers

Director de Ingeniería Comercial
UNAB sede Viña del Mar

Descentralización

● Nuestro país tiene una longitud de 4.270 kilómetros, siendo así el país más largo del mundo medido de norte a sur. Esta extensión provoca una enriquecedora variedad cultural, pero, a su vez, genera una gran tensión y desconexión con el poder central, dejando la sensación que desde Santiago no saben cómo solucionar los problemas en las regiones, pues no los conocen en terreno.

La Cumbre de las Regiones, llevada a cabo el 4 de agosto en el Teatro Regional del Biobío, bajo el lema "Descentralizar para avanzar", es un evento clave para fomentar reformas que permitan mayor libertad y eficiencia en nuestras regiones, sin perder lo valioso de que nuestro país sea un Estado unitario.

Propuestas como la creación de macrozonas, el aumento de la libertad pa-

ra ejecutar proyectos, el fomento de la generación de ingresos propios a nivel municipal y regional, y el fortalecimiento de la Contraloría y de los sistemas de control interno, representan un camino idóneo para que nuestro país alcance un desarrollo regional más equitativo y sostenible.

Tomás Ojeda Aravena
Fundación para el Progreso

Frei y decisión DC

● A propósito del apoyo de la DC a la candidata Jeanette Jara, el expresidente Eduardo Frei declaró que su partido renunció a sus valores sólo con fines electorales. En otras palabras, si el senador Huenchumilla no apoyaba a la candidata Jara, definitivamente en el Senado perdía su silla. Claro, preciso y conciso.

Luis Enrique Soler Milla

Más seguridad en la banca

● La reciente decisión de la banca chilena de discontinuar las tarjetas de coordenadas ha generado inquietud en algunos clientes. Sin embargo, desde una perspectiva técnica y regulatoria, esta medida no sólo es correcta, sino también fundamental. Este cambio responde a la nueva normativa de la Comisión para el Mercado Financiero (CMF), cuyo objetivo es reforzar la seguridad en la banca digital.

Las tarjetas de coordenadas son vul-

nerables, ya que sus datos estáticos son fácilmente copiables por ciberdelincuentes. La transición a métodos más dinámicos, como el PINPass o la generación de claves únicas y temporales, a través de aplicaciones móviles o dispositivos físicos, representa una mejora significativa en seguridad. Esta evolución se alinea con estándares globales ya implementados hace años en países como Alemania y Japón, que utilizan la autenticación multifactor, la biometría y los *tokens* inteligentes.

Aunque la adaptación inicial pueda ser un desafío, este cambio es esencial para proteger las operaciones en línea y reducir el fraude. La banca tiene ahora la responsabilidad de educar a sus clientes sobre el uso y la seguridad de estos nuevos sistemas.

Gabriel Venegas

Director de Ingeniería Informática,
Universidad Autónoma de Chile

A Paz Castañeda

● Hace unos días, junto a un frondoso jardín en su casa en Viña del Mar, nos ha dejado tempranamente la destacada artista Paz Castañeda, pintora y una de las mejores ilustradoras botánicas que ha dado este país. La sensible Paz, la sagaz, la tierna y crítica, resaltó con ojos de niña la simple belleza de enredaderas y tallos herbáceos, inspiró a sus alumnos de la Escuela de Bellas Artes con pulcra técnica y nos asombró a quienes tuvimos la suerte de compartir sus días y su obra, delineando con precisión las pro-

mesas de incontables puñados de semillas e inflorescencias.

Quién sabe si entre tanta raíz fibrosa y estambres, al final de su camino, la contemplativa Paz logró advertir que nos legaría un jardín de tristeza y, a la vez, una gran oportunidad de germinación. Porque detrás de cada una de las flores, tonalidades verdes y perspectivas que nos legó, existe un potente llamado a valorar la vida y a apreciar las relaciones como dulces frutos que es preciso cultivar con cuidado y paciencia. Su pérdida nos da la oportunidad de detenernos y mirar con calma la lenta y porfiada fortaleza de las plantas y sus relaciones con otras especies; la energía de la simbiosis, el poder de la alelopatía, la importancia de los vínculos, la magia de vivir en colaboración. La maravilla que es sabernos vulnerables, elegir cuidarnos y convertirnos junto al abrazo de los otros en hierba resiliente.

Buscaremos la luz, creceremos en nuevas direcciones, nuestros troncos sumarán anillos, seremos abono para la comunidad y siempre, siempre, en un bosque de cariño y admiración te recordaremos.

Paula Olgún
Amiga y periodista

El Mercurio de Valparaíso invita a sus lectores a escribir sus cartas a esta sección. Los textos deben tener una extensión máxima de 1.000 caracteres e ir acompañados del nombre completo, cédula de identidad y número telefónico del remitente. La dirección se reserva el derecho de seleccionar, extraer, resumir y titular las misivas. Las cartas deben ser dirigidas a cartasdeloslectores@mercuriovalpo.cl.